
上应大学生陆亦炜获2022年全国“最美大学生”称号
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上海新闻

是什么？该如何 ？金滩 布局
3家联合体围绕“科创水岸”目标各自亮出特色方案

上海应用技术大学生态技术与工程学院

风景园林专业2019级本科生陆亦炜，获得了在

俄罗斯喀山举行的第四十五届世界技能大赛

花艺项目世界冠军。近日，教育部评选出10

名2022年“最美大学生”。陆亦炜与奥运冠军、

东南大学本科生张雨霏等10人获此殊荣。他

也是本次上海高校唯一获此殊荣的大学生。

花粉过敏 热爱不减
或许很少人能想到，热爱花艺、长期与各

色花材打交道的陆亦炜竟是一名花粉过敏患

者。花，如同双刃剑，让他爱不释手却难以

“亲密接触”。因为皮肤过敏引起的荨麻疹无

法根治，陆亦炜遇到过敏的花材时，总是会起

一身红疹并伴随发烧，但对于花艺的浓厚兴

趣让他在困难面前从未退缩却步。

他自己总结出一套方法：训练比赛时药

不离身，处理花材时戴手套。就这样凭借着

一颗热爱的初心，他在花艺道路上坚定地前

进着。

过关斩将 脱颖而出
在参加第四十五届世界技能大赛时，陆

亦炜是中国花艺队中唯一的00后“小朋友”。

比赛时，他绝妙的作品让很多评委连连称赞，

历时4天，9个作品接近完美，以领先第二名

13分的优势拿下前往喀山为国争光的门票。

成为国手后，他跟随老师走访多地，与世界各

地的专家选手切磋，获得俄罗斯邀请赛一等

奖、韩国邀请赛一等奖、“一带一路”国际技能

大赛一等奖等。凭着那股韧劲，陆亦炜终于

迈向世界舞台。

在俄罗斯喀山举行的决赛中，他灵活应

变，作品惊艳全场，即便是眼光挑剔的裁判团

也给他打出了最高分。颁奖台前，“当听到

‘China’的时候，我整个人都跳了起来，红旗在

手中挥舞，直接蹦上了舞台！”每每回想起当时

的场景，陆亦炜的激动心情就久久难以平复。

应用创新 技能报国
获奖归来，这位00后青年学子倾注所有心

血在梦想探索上，将花艺知识融入东方园林设

计之中，走“应用创新”成才之路，立志技能报

国，期待让世界再次听见中国花开的声音。

2021年恰逢建党百年，陆亦炜受邀参加

上海植物园春季花展，带领上应大学生团队

完成作品《100·芳华》。同年，他受邀参加第

十届中国花卉博览会，以上应大特色的萱草

作为首选花材作重点展示，深入推广“中华母

亲花”萱草。疫情期间，他响应国家人社部号

召，录制并推广了16种传统插花的专题节目，

用花卉的美丽与芬芳在特殊时期传递温暖与

力量。

如何增强自己运用专业特长创造性解决

复杂现实问题的关键能力？这一直是陆亦炜

所思考的。学校“应用导向、技术创新”的特

色定位给他指出了答案。课余时间，陆亦炜

担任上海植物园等单位的花艺师，不断积累

着丰富的实践经验，并在学院的支持下邀请

花艺大师朱迎迎老师在上应大建立“花艺大

师工作室”。

“我立志做建设美丽中国的行动者。”在

陆亦炜看来，世界冠军的金牌给了自己新的

起点，而系统的专业学习更赋予他全方位的

提升，注入成长中最有营养的妙方。“花艺行

业大有可为，将来带动更多人投身这个行

业。”未来，他想在花艺项目基础上，拓展国内

的花艺设计理念，融入到风景园林的设计中。

本报记者 张炯强

养花种草，也能获得世界冠军

本报讯（记者 江跃中）国防“大闯关”、加油

不掉队、前“匐”后继……今天上午，全市首个少年

军校、普陀区曹杨新村街道“社区（少年）军校”

2023年开训仪式，在曹杨第二中学附属学校体艺

中心举行。现场技能比武，比出孩子们的精气神。

街道办事处副主任、社区（少年）军校常务副

校长张磊介绍，今年的社区（少年）军校课程以

“‘红星’照耀新时代 戎‘Young’少年启新程”为主

题，设立“红星”闪闪耀曹杨、寻找身边的闪闪“红

星”、新时代“红星”之旅、“红星”闪耀新时代四大

板块，打造升级版社区（少年）军校课程，构建覆盖

全域、全员的爱国主义教育、国防教育“大课堂”。

街道还充分调动辖区内优质资源，打造“最强

团队”，成员不仅涵盖以中国海警局东海分局、上

海警备区政治工作局国防教育组、73181部队（好

八连）、94969部队、上海市人民武装学校为代表

的共建部队及专业军事院校，还包括以上海市农

科院、上海市测绘院为代表的科研院所，以及普陀

区唯一一家国家非物质文化遗产项目卢氏心意拳

等单位代表，真正让学员们“学有所获、学有所得、

学有所乐、学有所成、学有所用”。

今年街道将实现社区军校在20个居民区的

全覆盖，少年军校在社区教育发展联盟各单位的

全覆盖，并号召更多居民群众参与其中。

开训！先来一场技能比武

■ 今天上午，全市首个“社区（少年）军校”在曹杨新村街道开训 本报记者 张龙 摄

日常消费，拿出手机对

准二维码扫一下；居家缴费，

动动手立刻完成……移动支

付的快速发展，让手机成了

人们的“移动钱包”。中国银

联日前发布《    年移动支

付安全大调查报告》显示，

  .5%的手机用户每天都会

使用移动支付。

“移动钱包”不仅使用者

众多，而且越来越好用。此

次报告中的一个数据尤其值

得关注，“商店、便利店及餐

饮店”“小摊贩、菜市场水果

店”“水电煤、网络费”这三个

围绕居民日常生活的基础场

景成为移动支付发生最多的

场合，分别有  . %、  . %、

  . %的被访者表示会用到

移动支付，较去年的   %、

  %、  %进一步增长。

然而，好用的“移动钱

包”也被不法分子觊觎。长宁区检察院

发现，未成年人遭受网络犯罪侵害呈现

多发性、多样性特点，如一名  岁高中生

在某二手平台购买网游账号后，被卖家

要求私下重新交易，绕开了平台对于支

付的监管。在此次调查中也发现，  后、

  后的个人保护意识较低，面对“兼职刷

单诈骗”“高薪招聘诈骗”“购物平台退款

诈骗”等逐利类诈骗手段，更容易上当。

此外，老年群体也是移动支付中易

受骗人群。一些老人常常点击写有“内

存不足”“病毒威胁”等信息的弹窗，然后

手机就被稀里糊涂地安装了好几个手机

管家、清理大师等   。这些   往往

利用一些支付软件中的小额免密功能，

每次转账几元到几十元，等被用户察觉

时，转账金额可能已达数千甚至上万元。

为此，社会公众应提升自我防范意

识，养成良好的手机使用习惯，不随意扫

二维码或留下个人敏感信息，如果不幸

“中招”，应及时向有关部门求助。

同时，移动支付“防火墙”的建设和

提升，也离不开政府部门、相关机构的积

极介入及监管。监管部门要依法严惩借

助移动支付进行电信网络诈骗的犯罪行

为，加强对关联犯罪的纵深打击，斩断黑

灰产业利益链。移动支付提供商也要加

强客服提醒和延长“冷静期”，对支付环

节作重点识别，斩断网络诈骗“黑手”。

本报讯（记者 宋宁华）前滩后滩为上海

人熟知，即将崛起的金滩是什么？昨天下午，

上海金滩区域功能策划及城市概念设计方案

征集终期评审会在金桥集团举办。市规资局

总规处、详规处和编审中心，区规资局，金桥

管理局，沪东中华等市、区两级相关部门，以

及上咨集团、市规划院等技术支持单位参加

会议。

听取终期成果汇报
金滩位于浦东滨江北段，是“一江一河”

“金色中环”的战略交汇点，中央活动区未来

北拓的核心区域，承担着联动杨浦、助力北三

角功能集聚的作用，将成为浦东引领区建设

的示范区。它紧邻金色中环与黄浦江核心

段，北邻赵家沟，南至中环，东接浦东大道和

浦东北路，西接黄浦江，总占地面积126公

顷。目前正围绕“迈向卓越全球城市的科创

水岸”目标，构建科技创新策源地，打造人民

城市数字治理的新标杆。

本次评审由同济大学建筑与城市规划学

院顾问孙继伟教授作为特邀顾问，专家组由

来自功能、产业及城市设计领域的多位顶尖

专家学者组成，包括上海市社联主席王战、中

国科学院院士常青、上海社会科学院副院长

王振、GMP合伙人兼执行总裁吴蔚、AECOM

高级副总裁刘泓志。专家组听取了3家联合

体的终期成果汇报。

■ BENOY联合体 以“数字金滩 ·时尚

云岸”为主题，通过数字赋能、时尚创新，将金

滩打造成国际数字之都的时尚创新策源地、

国际消费中心城市的未来实践区、世界一流

设计之都的核心承载区。空间布局采用“一

带一轴三片区”的布局结构，强调高度混合的

功能业态和滨江绿地向腹地的带状渗透与绿

网成环。

■ SOM联合体 围绕“黄浦江第三极的

核心引领区”的目标愿景，布局艺术设计产业

生态与科创产业生态，鼓励跨学科知识交融

与创新。空间布局上展现城市、自然与工业

遗产的交融，规划创新枢纽、知识阶梯、前沿

工场、科创三角四大复合功能的水岸组团，慢

行体系串联一带、两区、三园景观网络，提供

融合自然生态与工业记忆的漫步城市。

■ 日本设计联合体 以“金滩新坞”为主

题，以“智能产业”为核心，将金滩打造成为机

器人产业的场景首发地、应用先行地、模式创

新地和技术融合地。空间布局上以“M型”公

共街道构建城市骨架，通过计算机程序模拟，

构建超级混合的城市功能。同时对工业遗产

进行分级保护和利用，成为建立联系过去、现

在和未来的新场所。

创意令人眼前一亮
专家组一致认为，3家联合体均符合终

期成果深度要求，达到了预期目标，方案各

具特色、各展所长，围绕“科创水岸”的总体

目标定位，既对功能定位、整体空间结构和

功能布局等有精心研究，也对交通组织、工

业遗存有深入探讨，同时提出了让人眼前一

亮的设计创意。

浦东新区副区长毕桂平指出，金滩区域

在市、区两级政府的指导下开展方案征集和

规划研究工作，希望秉持区域平衡、利在长

远、功能先导、基础设施先行的开发思路，使

金滩成为未来浦东经济发展的新增量、上海

卓越城市滨江岸线的新地标。

特邀顾问孙继伟教授说，下一步进入深

化设计阶段，应重点从更大区域思考如何谋

求地区发展的未来性、差异性和独特性，重点

细化地区功能定位，锁定地区“核爆点”项目，

优化完善空间规划布局方案。

市规划和自然资源局总工程师韦冬认

为，本次征集工作为后续留白打开奠定了坚

实的基础。他表示，下阶段工作应进一步扎

实研究功能定位，突出功能特色和亮点，主动

应对交通等制约要素。“金滩作为区域更新试

点，应抓住‘央地合作’契机，充分发挥好金桥

集团作为区域更新统筹主体的作用，加强整

体统筹谋划，打造高品质城市空间。”


